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正正在在消消失失的的单单位位小小区区传传达达
住房改革后单位基本放手，物业化管理成趋势

文/片 本报见习记者 张阿凤

和平路新村传达
消失了三分之二

“传达室？早就没了，没了
好几年啦。”8月23日，在历下区
和平路新村9号楼下，乘凉的居
民一听传达室，都直摇头说没
有。

齐鲁晚报记者在楼下看
到，原本曾作为传达室的房间，
现在已门窗紧锁，里面堆满杂
物，灰尘遍布，明显废弃很久
了。一沓信件直接堆放在室外
的窗户台上，用半块红砖压着，
风吹雨淋日晒后多已变形，单
元楼道里也贴满了小广告。

小区传达室是早期单位职
工宿舍的产物，多由单位设立，
负责职工宿舍楼的管理，开关
大门、进出盘查、收发信件、打
扫院内卫生，都是传达室的常
见工作。尤其是进出盘查，长年
看守小区，传达室大爷们往往
练就出一双火眼金睛，只要你
不是小区居民，一眼就能把你
拎出来，并吼上一声，“干吗的，
找谁？”

和平路新村便是济南典型
的单位宿舍区。据了解，和平路
新村建成于1979年到1981年，
共43栋楼，基本都是企事业机
关的宿舍，如水利厅宿舍、交通
厅宿舍、农委宿舍、市百货公司
宿舍、烟酒糖茶公司宿舍、电视
机厂宿舍等。小区开放式，传达
由单位自管。

“现在和平路新村43栋楼，
有传达室的还剩三分之一左
右，其他的基本处于业主自主
管理状态。”和平新村社区居委
会工作人员说。据介绍，因涉及
单位众多，各单位情况不一，目
前和平路新村每栋楼的情况各
有不同。

比如24号楼，原省运输公
司宿舍，传达室已消失15年之
久。“房子都卖给个人了，原单
位职工大部分也搬走了，尤其
是原单位领导搬走以后，更没
人管了。”24号楼一位住户说。

“给的钱也太少了，我记得
2000年，传达室一个月才给90
块钱，传达室的大爷就不干
了。”该住户介绍，24号楼的传

达原本是一位楼上的大爷，后
来儿子在七里河买了房，老人
搬到儿子那里后，就再也没有
过传达。

进出盘查很难
问谁谁生气

几经打听，齐鲁晚报记者
终于在小区27号楼找到一个依
然存在的传达室。“我就住附
近，今年五一才开始做，干了快
四个月了。”65岁的传达室阿姨
张莲玉说。

据张莲玉介绍，27号楼属
于山东建筑大学和平小区宿
舍，目前由学校委托的济南燕
来物业有限公司管理，自己是
燕来物业的招聘员工，负责27
号楼的传达工作，每月工资
1200元钱。

在她之前，这个岗位上是
一位齐河县的老人，因老人不
常打扫卫生，屡遭住户投诉，而
且老人还要求涨工资，最后被
公司解聘。“主要是今年开始收
物业费了，虽然不算贵，每平方
几毛钱，但收了钱后卫生打扫
跟不上，住户当然会投诉。”

张莲玉上岗后，每天清扫
一次楼下院落，每周打扫一次
单元楼道。“住户跟我说，原来
半月清洗一次门垫，还脏得不
得了，现在两月清洗一次，洗前
都还挺干净。”

“开关大门、打扫卫生、代

收快递，这些差不多就是我的
主要工作。”张莲玉说，传达
室工作不算累，但熬人，传达
室基本不能离人，为此她都放
弃了多年来每天坚持的去千佛
山晨练。

代收快递不是公司规定的
工作，张莲玉也主动揽了下来。

“你干传达还能不帮忙收收快
递吗？不过是件顺手的事儿，最
近快递越来越多了，有时一天
能有七八件。”

但她的工作也有难做的时
候，其中最困难的就是对进出
人员的盘查。原本传达室最主
要的工作之一，现在却最不容
易干。“不能不问，这是我的工
作；但又不好问，问谁谁都跟你
生气。”

张莲玉说，因为楼上有些
房子租出去了，人员更换频率
大，难免出现不认识的人。没出
租的大部分都是老人，有时子
女或亲戚来看望，也不认识。

“有次问到一个住户的子女，气
得了不得，说我在这里住了三
十多年了，你问我是谁？其实我
主要是想盘查发小广告的和中
介，但这些人更不乐意，都说没
你的事儿，你别管了。”

尝试恢复传达
不是一件容易事

传达室逐渐消失后，小区
的不少住户觉得少了一份“安

全感”，比如和平路新村26号楼
的地质科学研究院宿舍，住户
多年来一直在努力尝试恢复传
达室。“年轻人卖了房子搬走
了，剩下的都是我们这些老弱
病残，有的都瘫痪在床不能动
了，老人们难道不是更需要传
达室吗？”77岁的一单元住户刘
命华说。

刘命华介绍，26号楼45套
房，原单位职工仅剩四五户，目
前在住的大部分都是老人。多
年来，安全问题、取暖问题、停
车位不足问题等，一直困扰着
26楼住户。

数年前的连续两次院内失
窃事件也刺激了楼上住户，第
一次被盗五家，第二次被盗九
家，基本都是电瓶车被盗。为
此，大约四年前，在刘命华的发
动下，26楼住户集体筹钱，在院
门口和院内安装了摄像头。

同时，去年9月份，在刘命
华和其他热心人士推动下，26
楼还成立了业主委员会，并评
选出4位代表委员。“一共45套
房，实际在住的38户，评选时到
会24户，选出的4位代表委员都
比较年轻，四十岁左右，都是各
自单位的中坚力量，非常用心
负责。”刘命华说。

业主委员会初步计划，由
楼内各户每月拿20元卫生管
理费，有车业主每户拿 1 0 0
元，多拿80元车位费，这样院
内 十 个 车 位 费 加 卫 生 管 理
费，每月共收1560元。业委会
计划拿出其中1200元聘请一位
传达室工作人员，剩下360元做
公共维护费。

但这个构思并没有实现，
传达室的恢复被搁置。目前，26
楼的管理主要是靠地质科学研
究院聘请的一位楼长杨仁达负
责。

“单位和我签的合同很清
楚，一共三项职责，一是督促做
好卫生，二是每天开关大门，三
是宿舍其他有关事宜跟单位联
系。每月工资300元钱，300元现
在怎么可能请得起传达，我年
纪这么大了，也干不了传达的
工作。”今年80岁的杨仁达说。

“我觉得还是需要传达，为
这个问题我也多次和单位反映
过。但目前来看，单位无意花钱
给宿舍聘请传达，说同样性质

的宿舍都没传达。让业主个人掏
钱也很困难，比如开放式小区突
然收车位费，很难收起来，关键
是没有这个先例。”杨仁达说。

传达向物业转变
趋势不可逆

和单位职工宿舍不同，济
南还有大量的开放式小区，从
建成之日起就没有过传达室。
如棋盘街小区、十亩园小区、花
园小区等。棋盘街小区居民就
曾反映，因为没有传达室，也没
有保安、物业，随意上门推销的
情况相当普遍。老人独自在家，
陌生人时常上门推销，很多老
人都不敢开门。

8月24日，齐鲁晚报记者探
访历城区花园小区一区和二区，
发现这里同样没有传达。“从来
没有过，都已经习惯了，楼道卫
生自己打扫，楼下街道卫生有
保洁员。”一小区住户说。

随机询问了十位小区住
户，大部分对没有传达室未表
现出明显的担心。“不用交物业
费，也不用交卫生费，各人自扫
门前雪，这种方式也挺好。”

但同时，更多年轻人在买
房时越来越注重优质的物业服
务。“我们买的房子物业费是
2 . 2元一平方，在济南来看还
是挺高的，但我们看中的是物
业服务。”在泺源大街工作的郭
女士说。

在济南市物业管理行业协
会秘书长赵明看来，传达室向
物业进化是一种不可逆的趋
势。“传达室提供的仅仅是简单
的看护工作，而物业则能提供
更为丰富的服务。仅就物业里
的安保这一块来说，物业安保
人员年龄结构更年轻、文化素
质更高、身体素质更好、安保标
准也更严格，这些都是旧时的
传达室大爷不可比的。”

同时，赵明表示，这种变化
的原因，根本上还是我国城镇
住房制度改革的力度不断深
化，带来房屋的所有权结构发
生了重大变化，公有住房逐渐
转变成个人所有。“原来的公房
管理者与住户之间管理与被管
理的关系，也逐渐演变为物业
管理企业与房屋所有权人之间
服务与被服务关系。”

曾几何时，要去单位宿舍
找人，必须先过传达室大爷这
一关。传达室大爷往往练就一
双火眼金睛，只要不是院里的
人，大爷一眼就能把你拎出来：

“干吗的？”
但如今，代表着一个时代

的单位职工宿舍产物，已经越
来越少，渐渐消失。“现在见人
再问干吗的，人家生气得很
哪。”

和平路新村26号楼闲置的传达室内，刘命华展示业委会为恢复传达

室手写的一沓通知。

和平路新村9号楼废弃的传

达室外，信件被扔在窗台上。
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